

# EL MONTONERO.

*Este periodico se publicará por ahora los miercoles y sabados; su precio será la gratitud q' puede recibir de cuantos lo lean. Todos los artesanos tienen un derecho a él, y pueden ocurrir á la imprenta*



*del Telegrafo por un ejemplar todas las veces q' salga a luz. Admite comunicados siempre que tiendan a morigerar las pasiones, conteniendo á los enemigos del orden.*

NUM. 2]

LIMA, SABADO 9 DE AGOSTO DE 1834.

[GRATIS

*Para muchos soy defensa,  
Para pocos el azote,  
Y para la desvergüenza  
Hago veces de garrote.*

## ESTERIOR.

*Carta que el ilustre patriota José Ramon Suarez ha dirigido desde las mancionas eternas á sus compañeros en esta capital.*

Las repetidas noticias que llegan á este mundo de los desordenes que actualmente atormentan á los hombres en ese, me impele á dirigiros la palabra. Tramaría, el mas ardiente amigo de la verdadera libertad, lo tengo siempre á mi lado, y sus discursos en favor de la humanidad me han convencido de que jamas el titulo de patriota se dió á quien tanto como el lo mereciera. Tu primera obligacion me dijo, es contribuir al reposo de la tierra: tus consejos producirán hoy mejor efecto que los míos. Víctima eres de la libertad. Aun huméa en el campo la sangre que derramaste por ella. Vuestra esposa, y vuestros hijos ecsisten aun y quizá en la horfandad mas espantosa. Ellos reclaman de vos que contribuyais al alivio de la patria, y de ningun modo podeis mejor practicarlo que con vuestros consejos.

Tal ecsortacion despertó mis sentidos adormecidos, y echando una tierna ojea-

da sobre vosotros, vi con escandalo á los sectarios del tirano ocupando puestos q' debian servir los verdaderos patriotas: vi á los conocidos entonces por sus adictos ostentar ahora que detestaban su sistema: vi á muchos perseguidos antes por su decision á la causa del orden transformados en furiosos anarquistas: vi jovenes a quienes la patria nada ha debido, convertidos hoy en furibundos escritores y corifeos de partidos: Vi un club de insensatos que en su demencia, creen tener un derecho á las mejores colocaciones; y por ultimo vi á estos nuevos libelistas apropiarse el lenguaje de la virtud, y declamar contra el verdadero merito. Para estos sectarios es un crimen observar las leyes; lo es el cumplir los majistrados sus deberes; lo es reprenderles sus licenciosidades; y en fin hasta la razon es crimen en las sacrilegas bocas de los execrables apóstoles de la anarquia.

De nada servirá pues, el q' les recordéis el triste estado de esa desgraciada patria: de nada el q' les manifestéis q' su decadencia es fruto de las revueltas ocasionadas por los ambiciosos: de nada el q' procureis ecsitar la compasion á sus desventurados compatriotas: y de nada el q' trateis de reprimirlos con vuestros elocuentes escritos. Un solo dique podeis oponer á su desenfreno: dique el mas poderoso, el mas moral, el mas politico, y el mas filosófico—EL GARROTE.

Persuadido estoy q' todos los demas artificios q' empleis serán inútiles. Aprovechaos de mi consejo, y estarán vacantes *las tesorerías, las administraciones, las ayudantías de Cámara* y demas destinos q' ellos ocupan. Entonces veréis como los Cojos, Tirso y Barullos no os insultan con su impudica presencia: entonces callarán esos escritorzuelos venales; y esos demagogos, cuya desmedida ambición, los precipita á su ruina, envolviendo en su desgracia á los miserables á quienes han seducido.

Recibid tan buenos consejos: no olvidéis á mis huérfanos hijos, y recordad q' fué víctima por vosotros su tierno padre.

*José Ramon Suarez.*

---

## EL MONTONERO.

---

### PERIODICOS.

Vé Lima y la República toda con espanto, y asombro multitud de papeluchos dirigidos á preparar la opinion contra la administracion presente, la mas legal q' ha tenido el Perú desde su gloriosa emancipacion, y que tiene á su frente un ciudadano eminentemente patriota, por cuya elevacion suspiraban poco ha, todos los partidos, los hombres pensadores, y los que no tienen sino el instinto del bien, y de su conservacion. ¿Y de donde nace [preguntamos nosotros] tan subita mudanza? ¿Qué acaso su comportamiento no ha correspondido á la esperanza jeneral? no—El ha hecho todo el bien que ha estado á su alcance, é impedido cuidadosamente el mal que, con las facultades q' invistió, pudieron abortar las circunstancias en que recibió su azaroso destino, y las muy angustiadas á que, poco despues, redujeron al Perú unos cuantos hijos desnaturalizados, abundantemente corrompidos, y perfidos. ¿Pues de donde se origina [se contestan todos] esta indecente oposicion, que contrayendose á las personas, y no á las cosas, hace relucir defectos que se suponen, y faltas que se fingien solo por el placer de censurarlas con

irritante acrimonia? Lo dirémos; de q' el jeneral Orbegoso no ha podido contentar á las pasiones, y á las aspiraciones de todos, como no podrá hacerlo ningun otro que se eleve á la apetecida silla. Ha dado á algunos empleos y ascensos, quizá inmerecidos; pero que no eran todos los que se propusieron recibir; no ha dado nada á otros q' se creian merecedores, solo por haber tramado, ó dicho algo, en la ultima época contra Gamarra, sin embargo de haber pertenecido antes al número de sus secuases, y aduladores: ha contenido dentro de ciertos limites, á los partidarios del tirano, aunq' no los ha dañado; y ultimamente ha deportado un malvado en quien la enormidad de los crímenes es lo unico notable q' puede encontrarse. Y no era esta la senda q' le trazaban los anarquizadores? El aspirante queria locupletarse de ascensos y dinero. El cobarde esperaba las distinciones debidas al valor. El ignorante las q' corresponden al verdadero merito. El gamarrista q' se le dejase la libertad de ayudar á su Mesenas, para restablecerlo en su infernal dominacion; y el sectario de La-Fuente, que se diese á su patrono rienda suelta para apoderarse del mando, y sumir á la patria en la verguenza, y en la infamia. El general Orbegoso, aunque afable por caracter, y justificado por convencimiento, fiel á su honor, á sus compromisos, á la libertad del pais, y á su prosperidad, ha opuesto una resistencia moderada pero constante á tan extravagantes pretenciones, insensatas unas, é inicuas otras; y he aqui el origen de la animosidad q' se advierte contra su persona entre ciertos folletistas, tan asquerosos, como malvados, tan estupidos, como atrevidos; y á quienes la opinion nacional ha calificado ya debidamente.

A tres se reducen todos los ataques q' se dirijen contra el gobierno;—1.º Que no paga á los empleados;—2.º Que ha dado ascensos á muchos militares—3.º Que no introduce economia en los gastos. Nos harémos cargo aunque de paso, de cada uno de ellos, y presentaremos las

reflecciones que nos ocurran.

*Que no se paga á los empleados.*

¿Y como, y de donde ha de pagarlos? ¿Está por ventura, entre las atribuciones del presidente, la de encontrarse una mina de plata sellada para contentar á los acreedores del estado? ¿No saben todos q' las entradas son muy cortas, q' los gastos las exceden en mucho, y que no está en las facultades del gobierno, la de crear recursos? ¿No saben todos, q' desde el glorioso 28 de enero con solo los productos del departamento de Lima se están sosteniendo los gastos jenerales, se creó, armó y equipó un ejercito, y se han amortizado grandes cantidades de la deuda pública? pues ¿que mas hade hacer el gobernante! Diganlo los embrolladores; propongan arbitrios legales, y se adoptarán al momento, y se les darán las gracias. Mas si no lo hacen, si continúan clamando contra el gobierno, que no dá lo q' no tiene, se les mandará en hora mala; considerandolos anarquizadores, y nada mas.

*Que ha dado ascensos á muchos militares.*

¿Y como se dispensaria de hacerlo con los pocos q' quedaron fieles á la causa nacional, y q' han concluido en tan corto tiempo la guerra civil en q' nos envolvieron Gamarra, Bermudez, y algunos otros malvados de los mismos q' ahora gritan contra el gobierno? ¿Qué podrá el Perú olvidar jamás á los valientes q' corrieron á su defensa, cuando las leyes y el honor nacional fueron pisoteados por un ejercito entero, ayudado de infinitos hombres, que vivian solo de Gamarra, y por él? No hay un heroismo superior á todo elogio en los q' quisieron luchar por su patria, contra todas las probabilidades, y prefirieron la muerte á la esclavitud, el ostracismo á la ignominia; y que los ataquen Limeños, y Centellas antes q' figurar al lado del tirano? ¿Respondan los detractores soeces, de estos peruanos verdaderamente dignos!

*Que no introduce economias en los gastos*

¿Y cuales son estas economias q' hade introducir? ¿No ha disminuido el ejercito hasta un punto menor q' el señala-

do por la ley? ¿pues que mas le toca hacer! ¿Tiene acaso facultades para destituir empleados, aunque sean, ó los considere superfluos? no; pues entonces ¿como los destituirá? ¿Tiene facultad para remover al inutil ó mal cumplidor, ó enemigo de la libertad? no; pues ¿como lo ha de remover? Convengamos en q' los maquinadores, á falta de hechos de q' acusar al gobierno, se los fraguan por el placer de ecsaltar á la multitud, y aproximar el desorden, que es la atmosfera en que respiran, el estado en q' medran, y á cuyo favor podrán salir de su obscuridad natural y merecida. ¡Malvados! no os regocijeis del triunfo. Antes que obtenerlo, os vereis bañados en vuestra propia sangre. El pueblo ya os conoce, y os asecha; y se tienen á mas contra vuestra conciencia, todos los medios necesarios para pulverizaros.

---

## CORRESPONDENCIA.

---

### LO QUE SE DICE.

Se dice: que denunciado el insolente Clamor número 3.º el principe real de la Saboya, pasó personalmente á suplicar á cada uno de los juris declarasen sin lugar la formacion de causa; pues de lo contrario, se veia perdido; y se dice tambien q' no habiendo tenido lugar sus ruegos, han comprometido al inocente impresor dejandolo sin persona q' garantize el original.

Se dice: q' antes de este acontecimiento ya conocia el pueblo la clase de pajaros q' se empleaban en anarquizar el pais y todos preguntan ¿donde están esos valientes q' en la *Centella número 8* creian imponer, ofreciendo probar las insolencias en que habian prorrumpido?

Se dice: q' el autor del Clamor debe ser algun canalla indecente; pues permite q' el pobre impresor pague la culpa que no ha cometido, y q' hayan abusado de su sencillez, ó demasiada confianza en hombres sin honor y delicadeza. Esto dicen y dicen muy bien.

SS. EE.—El q' no es para casado, q' no en-

gañe à su mujer. Publican UU. un nuevo periodico y al primer tapon zurrapas. Dirán q' al caballo regalado no se le mira al colmillo, y q' por eso lleva su *gratis* al canto. Buena salida si solo contubiera el periodico cosas q' no ocasionaran engaños de consideracion; pero dan UU. avisos, y un equivoco en ellos hace creer à la jente cosas que no son: herrar ó quitar el banco.

Si hubiesen UU. seguido este consejo, no habria yó, y quien sabe cuantos mas llevado el chasco de perder plata y paciencia, sufriendo el mas insoportable comedion. Anuncian el famoso saynete de las fazañas de Bernardo el Carpio; y yo q' me vuelvo loco con cosas de cuchilladas; que me encanto con el romance del Negro valiente en Flandes, y quedo con tanta boca abierta al leer la historia de aquel jeneral q' diò en el fozo de un Castillo con la amazon de su añeja humanidad.. pues . . . . . asi . . . . . cosas heroicas; apenas llegó su noche, zás, al teatro. Pero aguarde U. à Bernardo, así pensó él en salir como el Sofi en ir à misa. Al fin salió un Bernardo, pero; q' Bernardo. . . . . desgraciado hasta en el q' le representó. Era un cómico cetrino, hinchado como un pabo, y con unos mechones por mostachos, que si el cabildo pudiera hacerse de ellos con su baño de alquitrán, tenia costeadas las iluminaciones de todas las fiestas civicas. ¿A q' me sabria à mí que estaba aguardando ver jigantes partidos por mitad, y que el teatro se convirtiese en un camal, siquiera como en la comedia de los jueces francos; hallarme con q' todas las fazañas del tal Bernardo no eran mas q' las travesuras de cualquier pillo? Comprar despues de mil regateos un billete de cien pesos à un soldado, convertirlo por su destreza en otro de dos mil, pagar con él à un sastre—descubrirse el enredo y acabarse la comedia, y perdidos mis seis reales. Y todo ¿por culpa de quien? por los SS. EE. del Montonero, q' por no corregir bien, dejaron una R. y leemos todos Carpio por Capio. A buen seguro q' si hubiesen puesto, co-

mo debian fazañas de Bernardo el Capio habria caído en la cuenta de lo q' significaba el apellido, habria maliciado el argumento, y no que me la pegué de firme, y tuve q' oir en malos versos lo que yó y todos hemos visto en buena prosa; por q' en verdad, prosa como la del volumen de Bernardo, de q' se tomó el argumento de esa fiesta, no se ha visto desde q' hay prosa en el mndo.

Mucho quisiera decir; pero, el periodiquito de UU. no lo aguanta. Concluyo, pues, suplicandoles pongan mas cuidado en la edicion y entonces les remitiré algunas cositas curiosas; por ejemplo, el famoso entremes—El que ayer tiró caleza, mañana en la Corte gana—El poema del jeneral de la languida figura, diestro en revoluciones, y algo mas que dará credito al Montonero. Entre tanto abur que estoy de guardia.—*Anacleto Pavoni.*

---

#### MARITIMA-ENTRADAS.

---

Agosto 3—Navio de guerra EMPERADOR procedente de Chancay con 42 hombres de tripulacion. Su capitan *El hombre de la selva negra*. Conduce à su bordo al embajador de S. M. Guatanaica D. Onairam Oreviv q' viene con el objeto de explorar el estado de esta capital. Asegura que habiendo avistado en alta mar una Lancha cañonera, temeroso de caer prisionero el tal embajador, se comió las comunicaciones que traia para el principe Cochinillo.

---

#### AVISO.

Habiendo sido embargado el Lanchon *Limeño*, se ha encontrado entre su registro que el hermano de un jeneral espatriado, y muy enemigo de los Rivagüerinos, ha estado encargado de corregir las probas en compañía del celebrimo don B. L.—Se dice que para recorrer dicho Lanchon eroga mensalmente cien pesos una señora q' no hace muchos dias llegó à esta capital.

---

*Imprenta Constitucional por B. Bruno.*

---